
香港文匯報訊 綜合新華社及央視報道，18
日民營企業座談會召開翌日，國家發展改革委
對民企政策做出最新部署。國家發展改革委發
布消息表示，中國將進一步破除市場准入的障
礙，國家發展改革委將盡快修訂出台新版市場
准入負面清單，落實好「非禁即入」要求；細
化舉措，持續推進基礎設施競爭性領域、國家
重大科研基礎設施等向民營企業公平開放，支
持民營企業積極參與「兩重」建設和「兩新」
工作。「兩重」即國家重大戰略實施和重點領
域安全能力建設，「兩新」即大規模設備更新
和消費品以舊換新。

目前，中國民營企業數量佔企業總數的
92%以上，國家高新技術企業中民營企業佔
比也在92%以上。國家發展改革委副主任鄭
備接受央視訪問時說，民營經濟的規模實
力、創新水平、國際競爭力進一步提升，接
下來將繼續堅決破除市場准入、要素獲取的
障礙，打造統一開放、競爭有序的市場體
系。

積極參與涉企執法專項行動
「民營經濟促進法草案已提請審議，我們將

抓緊做好出台實施的相關準備。同時，加快完

善行政裁量權基準，積極參與涉企執法專項行
動，堅決防止違規異地執法和趨利性執法。」
鄭備表示，將會同相關部門進一步細化實化舉
措，進一步健全法律法規，強化失信懲戒，防
止邊清邊欠，推動解決拖欠民營企業賬款問
題。
「我們將認真落實各項助企紓困政策，充分

發揮部際聯席會議制度作用，用好常態化溝通
交流機制和民營經濟發展綜合服務平台，對民
營企業反映的困難問題，精準施策、真幫實
幫，把各項政策舉措落到實處。」鄭備說，國
家還將進一步營造關心支持民營經濟發展的良

好氛圍，堅決打擊抹黑詆毀企業形象聲譽、炮
製散布虛假不實信息等涉企網絡行為，加強高
素質民營經濟代表人士隊伍建設，實施新時代
民營經濟人士培育賦能計劃，大力弘揚企業家
精神。
國家發展改革委還表示，將會同有關部門和

地方進一步細化實化舉措，解決企業急難愁
盼、重大共性問題。目前，通過各種渠道已收
集民營企業反映的問題訴求 2,266 項，辦結
1,097項，接下來，將與有關方面一道繼續下大
力氣解決民營企業融資難融資貴問題，解決拖
欠企業賬款問題。

國家發展改革委：盡快出台新版准入負面清單 向民企開放

中央為民企「撐腰」企業家底氣更足了
灣區科企熱議中央毫不動搖鼓勵支持民營經濟發展

憑借在人工智能、物聯網等領域深厚

的技術積澱，在粵港澳大灣區創業多年

的梁子斌二次創業選定了智慧養老新賽

道。他帶領團隊打造老年人居家養老應

急服務性綜合平台「粵安芯」，並開發

出防跌倒報警器、智能呼叫終端、智能

定位枴杖等10多個產品系列。中共中央

總書記、國家主席、中央軍委主席習近平

17日在京出席民營企業座談會並發表重

要講話。粵安芯創始人梁子斌十分關注

這一時隔六年多中央再次召開的高級別

民營企業座談會，當日與客戶談完合

作，第一時間就了解起了座談會相關報

道。梁子斌說，座談會讓我們充分感受

到中央毫不動搖鼓勵、支持、引導非公

有制經濟發展的堅定立場，「有中央為

民企『撐腰』，我們的底氣和信心就更

足了」。 ●圖/文：香港文匯報記者

敖敏輝 佛山報道
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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 佛山報道）對
於養老產業，粵安芯創始人梁子斌認為，有
賴於近年來國家和省市扶持民營企業的系列
政策，企業貸款、政府項目投標等方面的障
礙已很大程度掃清了。下一步可圍繞兩方
面，一是應用場景的拓展和開放，二是消費
群體的智慧養老技術和觀念的普及，這是壯
大銀髮經濟的關鍵之舉。
「我們在市場調研過程中，遇到的最大
困擾是老年群體對科技知識、智能應用的
認知度低，導致場景、產品接受度低。」
梁子斌建議，接下來基層政府可以多做相
關科普，培育市場，可以考慮成立專責部
門或團隊。以日本為例，由於相關普及工
作做得好，智慧養老深入人心。同時，加
速建立相關標準，設立適老化智能設備清
單並不斷更新，開放應用場景，調動民營

企業的積極性。
梁子斌特別提到，「以往，在能源、金
融、基礎設施等領域，民營企業往往面臨
較高的准入門檻。近年來，政府通過打破
行業壟斷、簡化審批程序、推行『負面清
單』管理模式，逐步破除了這種隱形壁
壘。這次會議後，我相信包括銀髮經濟在
內的各產業，會有更多促進市場公平競爭
的政策舉措出台，我們對未來發展充滿信
心。」

「我們履行社會責任步伐只快不慢」
「習近平總書記還對民營企業提出了期
許，比如為保障和改善民生作貢獻、積極履
行社會責任等。粵安芯從成立之初起便積極
踐行民企的社會責任，包括致力改善老年群
體的生活質量和身體健康、提供數百個就業

崗位、攜手公益組織下沉基層等。未來，在
不斷壯大企業自身發展的同時，我們履行社
會責任的步伐只會快不會慢。」

「過去，社會上一些關於民營企業和民營
企業家地位和作用的消極論調，確實

會動搖企業的發展信心，特別是少數基層機構
在辦事流程、辦事效率等方面區別對待民
企，挫傷了企業家幹事創業的積極性。」習近平
總書記強調，黨和國家保證各種所有制經濟依
法平等使用生產要素、公平參與市場競爭、同
等受到法律保護，促進各種所有制經濟優勢互
補、共同發展，促進非公有制經濟健康發展和
非公有制經濟人士健康成長。梁子斌說，座談
會讓我們充分感受到中央毫不動搖鼓勵、支
持、引導非公有制經濟發展的堅定立場，「有
中央為民企『撐腰』，我們的底氣和信心就更
足了」。

近10年，梁子斌帶領團隊在AI算法、AI模
型、傳感器技術、電機技術等領域持續開展研
發，以此為基礎，為包括製造業在內各行各業
提供智慧生產線、智慧安防解決方案。梁子斌
介紹，過去兩三年，一直在探索利用現有技術
開發智慧養老服務。去年初國務院專門發文聚
焦銀髮經濟，對產業園區建設、智慧健康養
老、康復輔助器具、抗衰老、適老化改造等一
批未來前景明確的潛力產業方面，做出系列部
署。「我們認為時機成熟，立即成立粵安芯集
團，不到半年就有智慧養老產品面世。」

經營體制靈活 貼合市場需求
在梁子斌看來，民企最大特點之一是經營體

制靈活，技術落地應用速度快，且高度貼合市
場需求。比如，針對行動不便特別是對輪椅依
賴性較強的長者和殘障人士，公司利用智能語
音、電機、傳感器等技術優勢，研發出可升降
的桌椅和灶台，通過觸摸按鈕或語音即可控制
枱面的高度。人性化的設備和操作方式，使得
一款產品可以最大化適應個性化需求。又如，
為尊重消費者隱私，公司以毫米波雷達技術來

搭建智能體系，替代傳統視頻監控技術。

「粵安芯」無償使用 贏得業界口碑
老年人不熟悉智能設備，對新技術掌握度

低，是開發居家智慧養老產品的行業痛點。為
此，粵安芯團隊創新商業模式，所有設備無償
供客戶使用，團隊負責日常維護，每月收取一
定數額的套餐費。一旦發生意外或者求救，設
備自動上報後台指揮中心及家人手機App，多
方協力為老年人提供救助服務。
如今，依靠毫米波雷達而非傳統視頻進行監

控、消費者只需支付月費而無需購買設備及自
行維護等等，「粵安芯」一系列創新技術和模
式，在業界贏得口碑。國家和省市去年以來大
力度支持銀髮經濟，公司業務拓展十分理想，
已經在佛山、深圳、惠州、安徽蕪湖、河南鄭
州乃至香港等全國多地落地服務。
梁子斌指，當前我國銀髮經濟規模約佔GDP

的 6%，根據國家規劃，2035 年佔比將達到
10%，這是一個數十萬億規模的市場。新一
年，公司計劃新招聘200多名員工，加速科技
研發的同時，也布局人手推廣應用。

香港文匯報訊 據央視報道，在17日出席民營
企業座談會後，中國智能機器人製造商宇樹科技
首席執行官王興興接受訪問表示，現在人工智能
（AI）驅動機器人每天進化非常快，今年年底之
前AI人形機器人會達到「新量級」。如果順利
的話，到明年或者後年人形機器人的基礎應用可
以推起來，家用機器人可能會稍微慢一點，因為
家用對安全性要求更高，需要技術相對更成熟。
宇樹科技的人形機器人產品亮相蛇年春晚火

爆出圈，王興興稱，「最近對人形機器人又做
了軟件算法升級，讓它更加柔順，跳舞可能比
絕大部分人都好」。
參會的小米集團董事長雷軍在座談會結束後
接受訪問表示，小米創業的15年來，一直聚焦
在手機、汽車、智能家居、智能製造等領域。
他認為，要下決心把最新的AI技術落地到各個
終端產品上，能夠讓消費者體驗科技帶來的美
好生活，在拓展國內市場的同時能夠放眼全

球，提高中國產品在全球的影響力。
中國新能源汽車龍頭比亞迪董事長王傳福在

會後接受央視採訪稱，民營經濟如果堅定信心
發展會更快。「中國新能源汽車的技術無論從
產品、技術還是產業鏈，應該說領先大概3-5
年，只有開放創新，才能讓世界感受到這種好
的產品，才能共同發展。」他並稱，比亞迪靠
技術創新，比亞迪最大的資產就是工程師團
隊。

全國工商聯執委、四川省政協常

委、中自科技董事長陳啟章 18 日對

香港文匯報表示，近年內地持續優化營商環境，

改革力度很大，推動民營經濟快速邁向高質量發

展。營商環境是企業生存發展的土壤，繼續改善

「土質」，增加「肥力」，一方面建議集中整治

亂收費、亂罰款等問題，保護企業家合法經營，

另一方面開闢企業知識產權保護工作的綠色通

道，加強違法監管，營造更加法治化的營商環

境，促進企業「生根」發芽，開花成長。

在陳啟章看來，今次高規格的民營企業座談會

重申毫不動搖鼓勵、支持、引導非公有制經濟發

展，並強調要保證各種所有制經濟公平參與市場

競爭，這讓企業家吃下「定心丸」。中國的民營

企業極具奮發向上的韌性和生機，只要給民企同

等的競爭參與機會，相信他們將激發創新活力，

繼續對社會的穩定與發展發揮重要作用。

加強知識產權保護 遏「惡性內卷」
陳啟章提到，從持續推進「放管服」（簡政放

權、放管結合、優化服務）改革，到實施更大規

模的減稅降費，內地營商環境得到持續優化。不

過，亂收費、亂罰款、亂檢查、亂查封的現象仍

然存在，而且部分地方的司法機關「遠洋捕

撈」，違法違規地對民營企業家進行異地抓捕和

財產凍結，這侵犯了民營企業家的合法權益，給

民營企業家帶來不安全感，因此要繼續營造法治

化的營商環境，提振民企的發展信心。

當前，內地多個科技行業的「惡性內卷」現象

嚴重。以光伏行業為例，儘管中國光伏行業協會

早已設定了光伏組件的最低成本價，但在實際招

標過程中，多家企業的中標價格仍然遠低於此

線。

「企業侵佔知識產權的違法成本過低，或者違

法得不到及時追責，對知識產權保護力度不夠，

就會造成『惡性內卷』。」陳啟章提及，四川一

家企業的知產保護官司打了八、九年之久，時間

太長，非常不利於企業保護核心技術。對此建

議，要建立調解、仲裁、訴訟等多元糾紛解決機

制，提高知識產權案件的審理速度，並開闢企業

知識產權保護工作的綠色通道，對專精特新「小

巨人」企業等重點中小企業的知識產權予以重點

保護，以此提升企業的創新積極性和競爭力。

●香港文匯報記者 張帥 武漢報道

民企政策最新部署
●盡快修訂出台新版市場准入負面清單
●支持民營企業積極參與「兩重」建設和「兩新」工作
●對民營企業反映的困難問題精準施策助企紓困
●堅決打擊抹黑詆毀企業形象聲譽、炮製散布虛假不實信息等涉

企網絡行為
●加力推動解決拖欠民營企業賬款問題
●民營經濟促進法提請全國人大審議，抓緊做好出台實施的相關
準備

來源：新華網及央視

●粵安芯創始人梁子斌介紹居家智慧養老健康檢測和呼救系統。 ●粵安芯團隊開發的可升降智能灶台。
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特稿

科企大咖：提高中國產品全球影響力

政府扶持 智慧養老產業漸壯大

●粵安芯打造的智慧養老指揮中心，健康檢
測和呼救信息一目了然，並能夠實時自動響
應。


